EUDS Mi Universidad Guion Podcast

Ashlee Salas Fierro

Guion Podcast

Cuarto Parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Segundo Semestre



Guion Antropología

Dani: ¡Hola! Bienvenidos a un nuevo podcast de Antropología Médica, sabemos que para la formación de un médico general debe tener mucha disciplina y entender el ser humano, comprender y respetar su cultura y tratar de la mejor manera a su paciente a esto se entiende como antropología médica, sin más que agregar comencemos

Ashlee: Vemos que Laín Entralgo dice que el significado de la medicina es muy completo, dice que la medicina no cura, sino que el médico previene la enfermedad para evitar su avance.

Ashlee: En el proceso de la humanización aprendimos poco a poco articular palabras lo que ahora llamamos lenguaje.

Dani: Por otro lado, cuando se habla de magias y símbolos existen diferentes tipos de magia y los chamanes utilizan diversos objetos para curar a las personas.

Dani: En el modelo hegemónico habla sobre donde no se respeta la palabra del paciente, solo se enfoca en atenderlo y no ponen atención de lo que está diciendo y en lo que siente el paciente.

Dani: Algo muy importante de saber es que hay hierbas que utilizan las personas para curarse, estas son más utilizadas por las personas que son chamanes o parteras

Dani: Los síndromes filiares es más utilizado por la gente de bajos recursos. Ejemplo de ellos son el mal de ojo, la caída de mollera, el susto, el empacho etc.

Ashlee: Hablemos de la relación médico-paciente, es de suma importancia, ya que el médico debe mostrar confianza al paciente durante la consulta y tratarlo de la mejor manera, hacer un buen diagnóstico y que el paciente salga satisfecho con la atención.

Dani: En cuanto a la historia de la antropología el empacho durante el siglo XIX y Tláloc son claro ejemplo de la diversidad del enfoque en la práctica médica.



Ashlee: La Antropología Médica ocupa aplicar conceptos y prácticas al proceso de cambio de las ideas y valores que norman el ejercicio de la Medicina.

Ashlee: La génesis de la Medicina en la América Prehispánica puede aun verse en la cosmovisión mágico-religiosa en los pueblos tratando la enfermedad con sus costumbres terapéuticas.

Dani: En el ser humano influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultura que están relacionadas entre sí, esto le ayuda al estudiante para formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con principios de la Medicina Familiar.

Dani: El eje que da sentido al sistema de atención a la salud, es la cosmovisión, se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo.

Ashlee: Es necesario considerar la complejidad de la medicina ya que sus conceptos tienen gran diversidad de origen.

Dani: Un dato importante es que la Dra. Ponce de León dice que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico.

Ashlee: El concepto antropológico "cura por la palabra", la eficacia simbólica, de acuerdo con Levi Strauss elude radicalmente apelar a la fe para entender los fenómenos de cura ritual.

Dani: Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellos, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas.

Dani: En la antigüedad como en la actualidad dichos ritos apuntan a la constitución de la identidad del adulto y con ello promueven o dificultan el ingreso en lo social.

Ashlee: Tylor clasifica la vida humana en tres estados: salvaje, bárbaro y civilizado; mientras Frazer, describe que la humanidad ha pasado por tres etapas: la magia, la religión y la ciencia.



Referencia bibliográfica

- 1.- Diaz, Bernal, Zoe, Aguilar Guerra, Tania y Linares Marlin, Xiomara (2015). La antropología médica aplicada a la Salud Pública. Revista cubana de Salud Pública, 4(4) recuperado en 21 de agosto de 2023, de https://scielo.sld.co/scielo.php?script=scl--arttextpld=508-34662025000400009ying=esyting=es
- 2.- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, *17*(10), 7021-7030. Tomado de: http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S1029-30192013001000014&script=sci_arttext
- 3.- Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Ars Medica. Revista de Humanidades*, 2, 190-205. Tomado de: https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars-medica-jun-2008-vol07-num02-190-1
- 4.- Pardo, A. (2007). El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencia e intercultural Recuperado de: https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535e768-47f2-9fb4-9934187a0f26
- 5.- (S.F) Adnimalsfree.org Recuperado el 20 de abril de 2024 Tomado de: http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano
- 6.- Ayala, J. Francisco, La biología precede, la cultura trasciende. ¿Cómo lo ves? Revista de divulgación de la ciencia de la UNAM.
- 7.- Lava, H.T. (2008). Hominización, humanización, cultura. Contribuciones desde Coatopec, (15), 127-155. Tomado de:

https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf

8.- Cernadas, CC (s/f). *El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico*. Org.ar. Recuperado el 24 de mayo de 2024, de https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf



- 9.- (S/FB). Unirioja.es. Modelo Médico Hegemónico Reproducción técnica y cultural Recuperado el 24 de mayo de 2024, de https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4989316
- 10.- (S/f). Studocu.com. Medicina Tradicional Mexicana. Recuperado el 19 de mayo de 2024, de https://www.studocu.com/es-mx/document/universidad-del-soconusco/metodologia-de-la-investigacion/medicina-tradicional/32265635
- 11.- Urióstegui-Flores, A. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *Revista de salud pública (Bogotá, Colombia)*, 17 (2), 277–288. Obtenido de: https://doi.org/10.15446/rsap.v17n2.42243
- 12.- Holguin, A., & Fiorino, V. R. M. (2019). El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria. *Orbis: revista de Ciencias Humanas*, *15*(43), 18-32. Obtenido de: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6997617
- 13.- Barbado-Alonso, J. A., Aizpiri-Diaz, J. J., Cañones-Garzon, P. J., Fernández-Camacho, A., Goncalvez-Estella, F., & Rodriguez, J. J. (2005). Aspectos históricos antropológicos de la relación médico-paciente. *Habilidades en salud mental*, 70, 31-6. Obtenido de: https://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista 70/pdf/31 36.pdf
- 14.- Holguin, A., & Fiorino, V. R. M. (2019). El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria. *Orbis: revista de Ciencias Humanas*, *15*(43), 18-32. **Obtenido de:** https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6997617
- 15.- Barbado-Alonso, J. A., Aizpiri-Diaz, J. J., Cañones-Garzon, P. J., Fernández-Camacho, A., Goncalvez-Estella, F., & Rodriguez, J. J. (2005). Aspectos históricos antropológicos de la relación médico-paciente. *Habilidades en salud mental*, *70*, 31-6.

Obtenido de: https://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf

16.- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, *47*(3), 233-235.

Obtenido de: https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=35661



17.- Zolla, C. (2008). Antropología médica, salud y medicina en la obra de Gonzalo Aguirre Beltrán. Gonzalo Aguirre Beltrán: Memorial crítico. Xalapa: Editora del Gobierno del estado de Veracruz.

Obtenido de:

https://www.nacionmulticultural.unam.mx/portal/pdf/cultura_politica/carlos_zolla_20081008.pd f

18.- Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta medica peruana*, 29(2), 121-127.

Obtenido de: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200013

19.- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, *17*(10), 7021-7030.

Obtenido de:

http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S102930192013001000014&script=sci_arttext

20.- López, O., & Blanco, J. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. *Salud Pública de México*, *36*(4), 374-384.

Obtenido de: https://www.redalyc.org/pdf/106/10636403.pdf

21.- Austin, A. L. (1975). *Textos de medicina náhuatl*. Universidad Nacional Autónoma de México.

Obtenido de:

https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf

22.- Moreno-Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. *Salud pública de México*, *49*, 63-70. **Obtenido de:** https://www.scielosp.org/pdf/spm/2007.v49n1/63-70/es



23.- Gómez Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, *35*(137), 15-53.

Obtenido de:

https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S018539292014000100003&script=sci_abstract&tl_ng=pt

24.-García Echeverri, J. A., Vallejo Cardona, J. D., Duque Naranjo, N., & Jiménez Restrepo, A. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo de Ockham*, 19(1), 125-143.

Obtenido de:

http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S1794192X2021000100125&script=sci_arttext

25.- Moreno Leguizamón, C. J. (2006). Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea. *Antípoda. Revista de antropología y arqueología*, (3), 91-121.

Obtenido de:

http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S190054072006000200006&script=sci_arttext

26.- Navarro, R. C., Sánchez, E. Y. P., & Maya, A. P. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). Salud colectiva, 13, 443-455.

Obtenido de:

https://www.scielosp.org/article/ssm/content/raw/?resource_ssm_path=/media/assets/scol/v1 3n3/1851-8265-scol-13-03-00443.pdf

27.- Jáuregui, J. (2002). La teoría de los ritos de paso en la actualidad. *Boletín oficial del INAH. Antropología*, *68*, 61-95.

Obtenido de: https://revistas.inah.gob.mx/index.php/antropologia/article/view/4971

28.- Musalem Musalem, T. M. (2020). Término anticipado de la vida: eutanasia, el tratamiento jurídico y sus consecuencias en la práctica médica.

Obtenido de: <a href="https://repositorio.uchile.cl/bitstream/handle/2250/179741/Termino-anticipado-de-la-vida-eutanasia-el-tratamiento-jurídico-y-sus-consecuencias-en-la-practica-medica.pdf?sequence=1&isAllowed=y



29.- Mansilla, M. (2008). Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. *Cultura y Religión*, *2*(1), 74-85.

Obtenido de:

 $\frac{https://scholar.google.es/scholar?hl=es\&as_sdt=0\%2C5\&q=los+albores+de+la+antropolog\%}{C3\%ADa+de+la+muerte+la+muerte+en+los+escritos+de+tylor+y+frazer+\&btnG=}$